

Code Unité	P.V	Année	Nmr Dossier Justice
06623	00087	2011	

N° pièce	N° feuillet
01	1/2

*Analyse et références*

Objet **OBSERVATION D'UN PHENOMENE LUMINEUX NON IDENTIFIE DANS LE CIEL**

Références Le 24/12/2011 vers 17 heures 30

Le mercredi 4 janvier 2012 à 17 heures 15

Nous soussigné **Mdl/Chef**

Vu l'article L.3211-3 du code de la défense

Nous trouvant au bureau de notre unité :

, rapportons les opérations suivantes :

**EXPOSE DES FAITS**

Le 24 décembre 2011 à 18 heures, monsieur \_\_\_\_\_, contrôleur aérien à la tour de l'aéroport de CLERMONT FERRAND prend contact par téléphone avec notre unité.

Au cours de sa vacation vers 17 heures 30, celui-ci et ses collègues, observent pendant une vingtaine de secondes, un phénomène lumineux dans le ciel au nord de CLERMONT FERRAND. Un point lumineux avec une traînée blanche, se déplaçant horizontalement à une vitesse importante et disparaissant derrière les nuages. Aucune présence d'aéronef dans ce secteur n'est constaté sur les écrans radar à ce moment là. Par son aspect et sa vitesse, l'intéressé est persuadé qu'il ne peut s'agir d'un aéronef civil.

Nous procédons à l'audition de \_\_\_\_\_ qui nous précise qu'un pompier de l'aéroport a également été témoin de ce phénomène ..... (Cf. pièce n° 02)

Nous prenons contact par téléphone avec monsieur \_\_\_\_\_ pompier de permanence à l'aéroport. Il confirme les propos du contrôleur aérien. Il a observé ce phénomène lumineux presque une minute.

Nous établissons un message de renseignement relatant les faits et le transmettons à notre commandement ainsi qu'au CORG du département du PUY DE DOME à CLERMONT FERRAND.

Aucun autre témoignage parvient à notre connaissance dans la soirée.

**I l'enquêteur**

**(DESTINATAIRES)**

- [ 1 ] - à Monsieur le Préfet
- [ 1 ] - au Général, commandant la défense aérienne et des opérations aériennes à PARIS (Base aérienne 117)
- [ 2 ] - Direction générale de la gendarmerie nationale - Sous direction des opérations et de l'ordre Public- Bureau de la veille opérationnelle
- [ 1 ] - Archives :

Date de clôture

04/01/12

Signature

Le

Vu et transmis par :



Le 25 décembre 2011 dans la matinée, nous sommes informés par un message de diffusion de la BGTA (73), que ce phénomène a été observé par l'équipage d'un hélicoptère du SAMU et par d'autres témoins dans la région des Alpes, dans l'Est de la FRANCE, mais aussi en BELGIQUE, en SUISSE et en AUTRICHE. Une météorite pourrait en être à l'origine.

En fin de journée, nous apprenons par divers organismes de presse, que les débris d'une fusée russe Soyouz sont à l'origine de la traînée de lumière constatée lors du réveillon de Noël dans une partie du ciel européen  
..... (Cf. annexe jointe – article de presse)

Dont procès-verbal fait et clos

le 04 janvier 2012 à 18 heures 00.

**L'enquêteur**

Code Unité	P.V	Année	Nmr Dossier Justice
06623	00087	2011	

N° pièce	N° feuillet
	1/1

Le samedi 24 décembre 2011 à 18 heures 45 minutes

Nous soussigné Mdl/Chef

Nous trouvant au bureau de notre unité à

rapportons les opérations suivantes :

<b>Nom</b> 27308		<b>Prénom</b>		
<b>Sexe</b>	<b>Situation de Famille</b>	<b>Date Naissance</b>	<b>Code Postal et Commune Naissance</b>	<b>Insee</b>
M		09/11/1977		
<b>Filiation</b>				
<b>Adresse</b>		<b>Validité état-civil</b>		
<b>Commune et Code postal</b>	<b>Insee</b>	<b>N° de Téléphone</b>	<b>Profession</b>	<b>Nationalité (si étranger)</b>
			Contrôleur aérien	

Entendons la personne dénommée ci-dessus qui nous déclare :

« Je suis contrôleur aérien

« En fin d'après midi vers 17 heures 30, nous avons été contacté à la radio par un pompier de l'aéroport qui effectuait une visite de piste en véhicule. Il nous a indiqué qu'il était en train d'observer, depuis quelques instants, un phénomène lumineux dans le ciel au nord du terrain. Effectivement, mes collègues et moi avons pu voir ce phénomène que je vais vous décrire. -----

« Il s'agissait d'un point lumineux blanc suivi d'une traînée blanche située au nord de l'aéroport à plusieurs kilomètres en direction de RIOM (63). Ce point très lumineux se déplaçait horizontalement à une vitesse très importante en direction de l'est. Nous l'avons observé une bonne vingtaine de secondes puis il a disparu derrière les nuages. -----

« Nous avons regardé nos écrans radars et n'avons constaté aucun aéronef dans le secteur qui pouvait correspondre à ce point lumineux. Aucune alerte d'avion en perdition ne nous a été signalé.

« Ce phénomène m'a fait penser à une étoile filante mais que l'on pouvait regarder pendant un bon moment. En tout état de cause, je suis persuadé qu'il ne s'agissait pas d'un aéronef civil, rien qu'à son aspect et surtout sa vitesse. -----

« Nous avons avisés vos services de ce fait. Les autres collègues ayant observé ce point lumineux sont mon chef de quart, monsieur \_\_\_\_\_ et monsieur \_\_\_\_\_

le 24 décembre 2011 à 19 heures 10, lecture faite par moi des renseignements d'état civil et de la déclaration ci-dessus, j'y persiste et n'ai rien à changer, à y ajouter ou à y retrancher.

La personne entendue

L'Officier de Police Judiciaire

# ANNEXE

## débris de la fusée Soyouz à l'origine du mystère de Noël

Le Point.fr - Publié le 25/12/2011 à 17:50 -

**Une traînée de lumière, constatée lors du réveillon dans une partie du ciel européen, avait suscité curiosité et interrogations.**



La boule de feu qui a été observée le 24 décembre vers 17 h 30 au-dessus du ciel européen était en réalité l'entrée dans l'atmosphère du dernier étage du lanceur Soyouz. © Kent Porter / Sipa

Les débris d'une fusée russe Soyouz sont à l'origine de la traînée de lumière constatée lors du réveillon de Noël dans une partie du ciel européen, a indiqué dimanche l'Observatoire royal de Belgique. "La boule qui a été observée le 24 décembre vers 17 h 30 au-dessus de la Belgique, des Pays-Bas, de la France et de l'Allemagne était la rentrée du dernier étage du lanceur Soyouz qui vient de transporter entre autres l'astronaute André Kuipers" vers l'ISS, la Station spatiale internationale, a affirmé, dimanche, l'observatoire belge sur son site internet.

Une boule de lumière, suivie d'une longue traînée et ne ressemblant pas à une étoile filante, a été aperçue samedi en fin de journée dans plusieurs parties de l'Allemagne, dans le sud de la Belgique et le nord de la France notamment. Elle a immédiatement suscité curiosité et interrogations. Des vidéos montrant cette étrange traînée se déplaçant pendant près de 30 secondes avant de disparaître ont été diffusées sur Internet et le Centre d'exploration des ovnis de Mannheim, dans le sud-ouest de l'Allemagne, a été submergé d'appels téléphoniques. Certains experts ont d'abord estimé qu'il pouvait s'agir d'un météorite.

## Panne sur la fusée

Le mystère a finalement été levé dimanche grâce à l'observatoire belge qui a lié les événements à la panne d'une fusée russe. Un lanceur Soyouz a en effet décollé mercredi du cosmodrome de Baïkonour, dans le Kazakhstan, vers l'ISS, mais a subi une panne à son bord, qui a empêché la mise en orbite d'un satellite de communications militaires et civiles. "Une panne a eu lieu au troisième étage de la fusée à la 421e seconde du vol", avait reconnu, vendredi, le ministère russe de la Défense dans un communiqué.

Résultat : outre la traînée lumineuse observée samedi dans le ciel européen, un fragment de ce satellite est retombé vendredi sur Terre, s'écrasant sur le toit d'une maison en Sibérie, selon les autorités russes. Ironie du sort, le fragment de 50 centimètres de diamètre s'est écrasé sur le toit d'une maison située rue des Cosmonautes, selon la police locale, citée par l'agence Interfax. Un autre satellite russe devrait retomber sur terre quelque part en Europe d'ici à quelques semaines, avance pour sa part, dimanche, la presse belge.

